

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

de los individuos que van á ser deportados á la factoría de Río de Oro, sin haber tenido participación alguna en las horribles explosiones habidas en Barcelona.

	Pesetas.
Suma anterior.....	132,80
Madrid.	
El número 40, 0,20.—E. Moreno, 0,50.—R. López de la Vega, 0,25.	0,95
TOTAL.....	133,75

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS HUELGUISTAS DE MANRESA

	Pesetas.
Suma anterior (1)...	417,05
Madrid.	
A. Lafuente, 1.—P. Iglesias, 0,25.—Vargas, 0,25.—Cinco socialistas, 0,55.—Villa, 0,25.—El núm. 40, 0,20.—J. F. Fraga, 0,25.—E. Moreno, 0,50.—P. del Cerro, 0,25.—R. López de la Vega, 0,25.—E. Paradas, 0,15.—Lumbreras, 0,20.—Rovira, 0,25.....	4,95
Valencia.	
Castillo, 0,10.—López, 0,35.—Cases, 0,25.....	0,70
TOTAL.....	422,10

LOS ASESINATOS DE MIERES

Por culpa de autoridades ineptas, si es que no interesadas en negocios ilícitos, y de la sórdida avaricia de un infame arrendatario de consumos, han sido asesinados en Mieres del Camino tres infelices trabajadores y heridos más de 30, algunos de ellos de bastante gravedad.

Cual si los obreros ganasen elevados salarios, que les permitieran vivir con desahogo, el Ayuntamiento de dicho punto elevó la tarifa de consumos para cuando se verificase nueva subasta de éstos. Asegúrase en Mieres que dicha elevación se debió á consejos é influencias del anterior arrendatario de consumos, el cual, creyendo que continuaría explotando este negocio, trataba de aumentar sus beneficios á costa del hambre del pueblo obrero.

Mas verificada la subasta, quedóse otra persona con el arriendo. Entonces el aludido arrendatario, llamado Martínez, hizo circular la noticia de la elevación de las tarifas y, para producir mayor efecto, exageró los tipos en ella consignados.

Sabedora la gente obrera, por dicha noticia, de que se iban á encarecer sus medios de vida, mostróse disgustada, el disgusto tomó cada vez mayores proporciones y, por consecuencia de él, surgió el día 22 una imponente manifestación contra el alcalde y contra el nuevo arrendatario.

Aunque numerosísima, la manifestación revistió carácter pacífico.

Esta actitud de los manifestantes dió por resultado el que se les hiciera la promesa de que las tarifas quedarían como estaban antes, y que el director de la fábrica, señor Ibran, se comprometiera á dar 1.000 duros de su bolsillo para que no se impusiera el citado recargo.

Satisfechos ya los trabajadores del éxito de su reclamación, iban á disolverse, cuando el ex arrendatario Martínez arrojó sobre ellos una botella y algunos cacharros, hiriendo á varios individuos. Entonces la multitud, irritada, pidió que se llevase al agresor á la cárcel; mas el alcalde, en vez de

hacerlo así, lo detuvo en el Ayuntamiento. Exasperáronse los manifestantes al ver que se tenían con el insolente provocador consideraciones que no se guardan con los infelices, y lanzaron algunas piedras al Ayuntamiento. En lugar de calmar á aquella masa, indignada con razón, llevando á la cárcel al miserable Martínez, la Guardia Civil que había en el Ayuntamiento, mandada por un teniente, hizo fuego sobre los manifestantes.

Las consecuencias de sistema tan *expeditivo* para aplacar alborotos fueron las que ya hemos dicho: 3 muertos y más de 30 heridos. El pánico que se produjo entre los manifestantes fué tremendo y la gritería ensordecedora.

Que los obreros no iban en actitud de violencia lo dice con sobrada claridad el hecho de que contándose por millares y los guardias civiles siendo solamente 50, éstos no fueron hechos trizas después de las víctimas que causaron; cosa que seguramente habría ocurrido de proponerse los manifestantes emplear la violencia.

Los muertos en el acto fueron dos trabajadores: uno de un balazo en la frente, y otro de un balazo en la región del corazón. Un chico de 16 años, que recibió un balazo en el vientre, murió en la misma noche del 22, entre los brazos de su desconsolada madre.

Aunque profundamente doloridos é indignados por la sangre obrera vertida en Mieres, ni maldecimos á los que con su vileza y su maldad han ocasionado su derramamiento, ni protestamos de las autoridades que, pudiendo evitar el conflicto, le agravaron, ni juzgamos siquiera con la dureza á que es acreedora la fuerza pública que tanta prisa se dió á hacer blanco en una apiñada masa obrera, quitando la vida á varios compañeros nuestros é hiriendo á otros muchos; pero sí registramos esa página sangrienta para unirla á las de Riotinto, Bilbao y algunas otras, y presentarlas ante la vista del proletariado español, á fin de que éste, viendo como le trata la inhumana clase dominante, que, no satisfecha con explotarle de manera feroz, le martiriza y asesina cuando le place, se levante, ejercite sus paralizados miembros con la acción política y la acción económica, y, en cuanto tenga el vigor necesario, arranque del Poder al capitalismo y haga polvo todas sus instituciones.

Sí, trabajadores: no protestemos de los asesinatos de Mieres, ni maldigamos á los que los han cometido y á sus cómplices: todo eso es tiempo perdido. El mejor modo de conseguir que sean imposibles crímenes como ése, es unirnos, asociarnos, formar entre todos un cuerpo formidable, que si mientras va constituyéndose puede tener á raya á nuestros explotadores y verdugos, ya constituido poseerá fuerza bastante para acabar con ellos, vengando así á tanto hermano, á tanto compañero, á tanto proletario como han arrancado la vida por el hierro, el plomo ó el hambre.

No debemos pasar en silencio un hecho muy significativo.

La Prensa burguesa, que tanto espacio dedica á noticias sin importancia y que tanto se indigna por el menor atropello cuando éste se comete con gente acomodada, con los que tienen cuartos, apenas si ha dedicado á la jornada sangrienta de Mieres unas cuantas líneas, ni menos aún lanzado la más leve censura contra los causantes de esa jornada ó contra los que se dieron excesiva prisa á hacer uso de los fusiles.

El hecho es perfectamente lógico.

Los muertos y los heridos en Mieres son trabajadores, desdichados, quienes nada tienen, y de éstos, como no sea para mal, no tiene por qué ocuparse la Prensa á que nos referimos.

Trabajadores: La Prensa socialista es la única que defiende vuestros intereses en el campo político y la que lucha por el mejoramiento y por la emancipación de todos los asalariados. Sostenedla, pues, y difundidla.

LA SEMANA BURGUESA

En Santander han desembarcado 56 filibusteros cubanos, siendo silbados por el público en el tránsito del puerto á la cárcel.

¿Y la proverbial hidalguía española, que manda respetar al vencido?

Era verde, y se la comieron en las redacciones de los periódicos patrioterros.

Donde el pueblo soberano aprende que el patriotismo está reñido con la cultura.

En el actual año económico se ha recaudado por redenciones del servicio militar la cantidad de 42.076.500 pesetas.

Lo cual representa 28.051 desertores *legales*, es decir, patriotas que se han quedado en la Península gritando ¡viva Cuba española! mediante 1.500 pesetas.

No es mal barómetro para apreciar el patriotismo burgués.

El Padre común de los católicos ha estado representado por un arzobispo en el jubileo de la protestante reina de Inglaterra.

Y un periódico burgués dice que éste es un hermoso ejemplo de tolerancia.

Y una hermosa demostración—decimos nosotros—de que todos son unos.

Porque en esos tiquis-miquis de comuniones religiosas sólo creen ya cuatro pazguatos.

Y los que están en el secreto saben que no hay más que un dios.

El dios Capital.

El coste del alumbrado público en Londres durante una sola noche con motivo del jubileo de la reina Victoria se ha calculado en un millón doscientos mil duros.

Todavía nos parece poca luz.

Si con ella ha de verse la miseria existente en una nación que así derrocha el dinero para festejar á su graciosa Majestad.

Sin embargo, la burguesía londinense no es egoísta.

Y ha querido que los pobres participen de su alegría, obsequiándolos con un banquete.

No pueden, pues, quejarse éstos.

También para ellos ha habido un menudrugo.

Cuadro al óleo que encontramos pintado por un periódico:

Desde 1890 á 1897 se han vendido: de los particulares contribuyentes, 1.891.457 fincas para el fisco; por los recaudadores del Banco, 592.571, y por el Estado, 1.289.904.

Han quedado sin remate, en erial y sin producción, 942.561 fincas.

Se han dado de baja en las matriculas industriales 159.642, por no pagar los infinitos impuestos y los alquileres.

Se han instruido 60.415 expedientes de quiebra por no poder cumplir sus atenciones.

Han emigrado, entre artistas y productores braceros para la Argelia francesa, 64.626, y para la América del Sur, 1.592.635.

Se han cerrado 1.892 fábricas de diferentes productos y artículos.

La riqueza oculta, la que tiene el privilegio de no tributar, pasa de 2.000 millones, como se ha demostrado en la provincia de Granada, y una gran parte de la propiedad rústica y urbana es presa de la usura.

La hipoteca es el testimonio de la escasez y el prólogo del hambre que amenaza las ciudades y los campos.

Hay poblaciones donde con buena hipoteca no hallan dinero los particulares ni al 60 por 100 anual, porque la propiedad apenas hay quien la cultive, ni ofrece garantías.

La usura resta el sueldo de los empleados y de los militares, lo mismo que saca el jugo á los labradores.

Suponemos que esos millones (porque llegan á millones) de pequeños industriales, comerciantes y labradores lanzados al infierno del proletariado estarán á estas horas cantando *hosannas* á la sociedad capitalista.

Mientras nosotros vemos con satisfacción

que el día de la Revolución social nos va á quedar poco que hacer.

Porque casi todo el trabajo nos le da hecho la burguesía.

Nos hemos ocupado en números anteriores de la suspensión del catedrático Sr. Dorado por el decano de Derecho de la Universidad de Salamanca.

Faltábanos saber qué clase de pajarraco es dicho decano, y nos lo dice el Sr. Alas, catedrático también de la Universidad de Oviedo, en las siguientes líneas que tomamos del *Heraldo*:

Conviene, pues, que se sepa quién es Peña.

Quién es Dorado lo sabe todo el mundo. Dorado, entusiasta de la ciencia jurídica, estudió en España y en Italia, llegó á dominar el alemán, ganó en brillantes oposiciones una cátedra, y publicando libros originales, y traduciendo y comentando otros alemanes, franceses é italianos, adquirió gran fama, y es uno de los pocos profesores jóvenes que en el Extranjero honran el nombre de la ciencia española.

Peña, D. Teodoro Peña, debe la cátedra que tiene al favor, como voy á demostrar inmediatamente.

Peña fué *segundo* lugar en unas oposiciones de Economía. En aquel tiempo el ministro podía *quitarle* la cátedra al primer lugar y dársela al segundo ó al tercero. Era legal, pero era arbitrario. ¿Qué sabía el ministro de la competencia de los opositores? ¿No había nombrado él un Tribunal para que los oyera y juzgara? ¿Por qué no se atenía al fallo del Tribunal? Por dejar la puerta libre al favor.

¿Por qué el ministro dió la cátedra á Peña, *segundo* lugar, y no se la dió al *primero*?

Por *favorecer* á Peña, que era hijo político de un ama de cría del rey.

Queda demostrado que Peña debe su cátedra al favor.

Como todos los segundos y terceros lugares que tengan cátedra.

¿Sería algún pillo el primer lugar postergado?

¿Qué había de ser... si era yo, *Clarín* en persona! ¿Tengo yo peste?

En punto á moralidad, el mismo Silvela reconocería la mía como irreprochable.

El Sr. Peña se llevó mi cátedra. Y yo entré en el escalafón cincuenta puestos más abajo que Peña. Es decir, que él cobra más que yo. El lugar de Peña en el escalafón debiera ser mío, como no se pruebe que soy mala persona, y que el ministro hizo bien en no fiarse de mí.

Tal vez el ministro era perfecto, y previó el actual conflicto, y se dijo: hay que hacer catedrático á Peña, para que, andando el tiempo, suspenda á Dorado. Para estas complacencias no hay como los segundos y terceros lugares, que pagan favores con favores.

En *La Justicia* hallamos una carta firmada por varios de los detenidos en Barcelona con motivo del proceso anarquista y condenados al extrañamiento por el Gobierno contra toda ley y todo derecho.

De dicha carta resulta que ni ha acabado el calvario de aquellos trabajadores, ni lleva trazas de acabar la arbitrariedad gubernativa.

A los procesados que pidieron ir á Francia en vapor, previa pregunta, se les retiene aún en los calabozos, sin que se les diga la causa.

A los que se dirigen á Francia por tierra se les obliga á abonar el importe del pasaje, con más el de los agentes de Orden público que han de conducirlos á la frontera, lo cual constituye la más sangrienta burla, pues aparte de que el Estado tiene el deber de subvenir á las necesidades de todo aquel á quien priva de libertad, es original la teoría (como es original todo lo que ocurre en este asunto) de que el preso sufrague los gastos de sus guardianes, máxime tratándose de trabajadores que llevan un año de prisión.

Quéjense también los autores de la carta á que venimos refiriéndonos de la falta de atención y de delicadeza con que son recibidas sus familias en el Gobierno civil cuando se acercan á averiguar algo respecto á la fecha en que los detenidos saldrán á los puntos que tienen elegidos, lo cual no nos

(1) La cantidad que apareció en el número anterior fué 416,95 pesetas, debiendo ser la que insertamos hoy, por ascender el total de la lista de Madrid, no á 23,30 pesetas, sino á 21,30.

extraña sabiendo cómo se trata á los pobres en todos los centros oficiales.

Esto es lo más saliente de la larga carta que varios de los detenidos en las cárceles de Barcelona han dirigido á *La Justicia*. En ella concluyen llamando la atención de la Prensa liberal de España sobre la conducta equívoca y nebulosa del Gobierno en este asunto, y nosotros nos hacemos eco de su petición, aunque con pocas esperanzas de que sean atendidos.

Exasperado, sin duda, porque las autoridades de Manresa no han mandado fusilar á las huelguistas (único extremo á que les falta llegar), *La Publicidad*, de Barcelona, se desata en improperios contra el gobernador, pidiéndole que ponga término á una huelga «absurda é injustificada», que arruina á los Sres. Bertrand, Portabella y Pareira, honrados fabricantes que «cumplen con esplendidez sus compromisos con los obreros».

¿Se necesita cinismo para escribir lo que va entre comillas!

¿Es absurda é injustificada la huelga de Manresa? ¿Cumple con esplendidez sus compromisos un fabricante que exige á sus obreras que, en vez de dos telares, lleven tres?

Pero... tontos de nosotros. ¿Pues no nos estamos indignando con lo que escribe *La Publicidad*?

¿Como si nos olvidásemos de que es periódico republicano!

Y de que todo esto puede que lo diga para demostrar á los trabajadores que la República *solucionará* el problema social. Repartiendo leña.

Los políticos burgueses.

No les pidáis conciencia, rectitud ni seriedad: nada de eso tienen. Dos cosas mueven su voluntad: ó la mezquina ambición de ocupar altos puestos, para dar satisfacción á su vanidad, ó el afán de enriquecerse.

Ahí tenéis á Cánovas. Sostuvo que la insurrección cubana debía concluir solamente por la fuerza de las bayonetas; éstas no acaban con aquélla, y en vez de dejar, ante fracaso tan completo, el Poder á los defensores de otro sistema, se declara partidario de las reformas en Cuba, las lleva allí, y, aunque en lugar de facilitar su planteamiento, le dificulta, proclámase defensor sincero de ellas.

El hombre del tupé, el astuto Sagasta, ha combatido rabiosamente la autonomía colonial; pero al notar que no puede llegar al Poder si en la cuestión de Cuba no promete más que su compañero de turno en el Gobierno, el jefe de los conservadores, declara, si bien con las vaguedades propias de su carácter marrullero, que él llegará hasta la autonomía política.

El hombre del *sentido jurídico*; el paladín de la moral política y administrativa que dejó que los suyos compraran votos en las penúltimas elecciones municipales de Madrid; el que hizo de Cabriñana un instrumento de su maquiavelismo, dejándole después en berlina; Silvela, en fin, lejos de condenar, cual buen conservador, la inconsecuencia de su antiguo jefe, la admite, poniéndola sólo aquellos peros y chinitas que, á juicio de él, le han de hacer heredero del puesto que Cánovas ocupa en el partido conservador.

Y estas inconsecuencias políticas no las realizan únicamente los políticos monárquicos, sino también los republicanos.

En la cuestión colonial, los llamados republicanos nacionales, y aun otros que no figuraban en ese grupo, eran enemigos de la autonomía; mas al ver que los monárquicos los dejaban atrás aceptando ese principio, diéronse prisa á suscribirle, formando hoy parte del programa de la fusión republicana.

No hay que decir lo que los elementos que componen ese nuevo partido han hecho con muchas de sus ideas so pretexto de unirse para implantar la República, esto es, para llegar al Poder. Por más que ellos dicen que las mantienen con igual firmeza y convicción que antes, lo cierto y verdad es que las han abandonado, pues abandono y no otra cosa significa dejar de propagarlas y defenderlas para atender solamente á la difusión y defensa del programa que se han dado en el Congreso que recientemente han verificado.

El mal, pues, á que nos referimos alcanza á los políticos de todos los partidos burgueses. Esos políticos no se agitan, no pelean porque triunfe tal ó cual idea, este ó el otro pensamiento, sino por lo que de una ú otra mane-

ra satisface mejor sus necias pretensiones ó los lleva á la adquisición de lo que no pueden obtener por procedimientos honrados.

En realidad, el hecho es lógico. Una clase que sólo procura enriquecerse, ser dueña del oro y revolcarse en el fango de todos los vicios, ¿á quiénes ha de tener por representantes y defensores?

No á hombres íntegros, consecuentes y serios, sino á gentes cuya moralidad, desecho y rebajamiento corra parejas con los de la clase explotadora.

DESAPARICIÓN

DE LA PEQUEÑA PRODUCCIÓN

PEQUEÑA PRODUCCIÓN Y PROPIEDAD PRIVADA

El programa aceptado por la Democracia Socialista alemana en el Congreso de Erfurt (14-20 octubre 1891) se divide en dos partes: una parte general, teórica, conteniendo los principios y el objeto de la Democracia Socialista, y otra parte de orden práctico, en la que se hallan formuladas las reivindicaciones de la Democracia Socialista que tienen relación con la sociedad y el estado actual para facilitar el advenimiento de un porvenir mejor.

Aquí sólo me ocuparé de la parte primera.

I.—La evolución.

«El desarrollo económico de la sociedad burguesa conduce fatalmente á la ruina de la pequeña industria, del pequeño cultivo y del pequeño comercio, que tienen como fundamento la propiedad privada del trabajador sobre sus instrumentos de trabajo. El trabajador separado de los instrumentos de producción se convierte en proletario sin propiedad, pues ésta se transforma en el monopolio de un reducido número de capitalistas y de grandes propietarios territoriales.

»Paralelamente á este desarrollo se ve la centralización de la pequeña producción en vastas organizaciones de producción, la transformación de la herramienta en máquina, un gigantesco aumento en la productividad del trabajo humano. Los beneficios de estas transformaciones son monopolio de los grandes capitalistas y de los grandes propietarios territoriales: para el proletario y las clases medias que tienden á desaparecer esto significa acrecentamiento de las inquietudes de la vida, aumento en la miseria, en la dominación, en el envilecimiento y en la explotación.

»La propiedad privada de los instrumentos de producción fué en algún tiempo el medio de que el trabajador dispusiera de su producto. Actualmente ha llegado á ser el medio de expropiar á los labradores, á los artesanos y á los pequeños comerciantes, y de hacer á los que no trabajan dueños de lo que producen los trabajadores. Para que la gran producción y el acrecentamiento progresivo de la productividad del trabajo social sea para las clases oprimidas una fuente de bienestar y de desarrollo integral es preciso transformar la propiedad privada capitalista en propiedad social; es necesario cambiar la producción de mercancías en producción por y para la sociedad.

»Esta transformación social es, no solamente la emancipación de la clase obrera, sino la emancipación de todos los que sufren en la organización actual. La clase obrera es la única capaz de realizar esta transformación, pues todas las otras clases están basadas en la propiedad individual de los instrumentos de trabajo: sólo los intereses del proletariado imponen la desaparición de esta propiedad.»

En la primera línea del programa encontramos las palabras «evolución económica», que nos hacen penetrar inmediatamente en el fondo del pensamiento de la Democracia Socialista.

Hay personas que se imaginan ser muy profundas diciendo: «No hay nada nuevo bajo el sol», *Nihil novum sub sole*; «las cosas siempre han estado y estarán como ahora». Nada más falso ni más tonto. La ciencia demuestra que el estado de reposo no existe en parte alguna, y que una continua transformación se opera en la sociedad y en la Naturaleza.

Hoy sabemos que el hombre primitivo vivía como los animales, alimentándose con los productos que la Naturaleza le ofrecía gratuitamente. Poco á poco inventó un arma, una herramienta, y perfeccionándolas á medida de sus necesidades, llegó á ser pescador, cazador, ganadero y, por último, agricultor y artesano. Esta evolución se realizó cada vez más rápidamente, y en este siglo

del vapor y de la electricidad se la puede seguir con la vista.

El medio empleado por los hombres para procurarse lo necesario, para producir lo que necesitan, depende de la herramienta, de los materiales que tengan á su disposición; en una palabra, de los medios de producción. Los hombres no han podido jamás producir aislados, sino siempre en sociedades, que variaban, en cuanto á su constitución, con los medios de producción que predominaban en su época. Al desarrollo de la producción correspondía un *desarrollo social*. La constitución de la sociedad y las relaciones sociales de los miembros que la componen, están en estrecha relación con la forma de la propiedad: la evolución de la producción entraña la evolución de la propiedad.

Ilustremos esto con algunos ejemplos tomados entre los labradores. Una buena explotación agrícola—en pequeña escala, por supuesto—necesita dos cosas: el cuidado y alimentación de las bestias y el trabajo del campo. Para la alimentación del ganado en el siglo anterior se empleaba, y actualmente aún se emplea, el *sistema de pastos*; mas este sistema lleva consigo la propiedad común de la tierra dedicada á aquéllos. Sería una locura que cada labrador quisiera separar para su uso una parcela de tierra y pagar un guarda para unas cuantas bestias. Por esto domina el sistema de las dehesas, que permite al labrador servirse de los pastos comunes para alimentar su ganado y del guarda común para vigilarle.

Las cosas pasan de diferente modo en el trabajo de los campos cuando la labor se ejecuta sin máquina y con herramientas sencillas. En estas condiciones, el trabajo común no sería de ninguna utilidad para la producción. Con las herramientas agrícolas del labrador, un solo individuo ó un reducido número de ellos (la familia del labrador) puede trabajar un pequeño lote de tierra. En tales condiciones, el trabajo de la tierra se hará con tanto cuidado, será tanto más productivo cuanto el que la trabajete tenga más derechos para hacer lo que le parezca, sabiendo que él se aprovechará de todas las mejoras realizadas en su campo. La agricultura empuja al pequeño cultivo, el cual demanda la propiedad privada de los medios de producción para tener un completo desarrollo.

Entre los antiguos germanos, mientras la cría del ganado y la caza fueron sus principales medios de subsistencia, vemos también la propiedad común. Después, con el desarrollo de la pequeña agricultura, esta propiedad desaparece, y poco á poco cede el campo á la propiedad privada.

Resulta, pues, que, bajo la influencia de la evolución económica por consecuencia del desarrollo de la agricultura, el labrador comunista se trueca en feroz defensor de la propiedad individual.

Lo que acabamos de decir del labrador es aplicable también al artesano. El taller no reclama la reunión de gran número de trabajadores para la fabricación de un objeto. Cada maestro produce solo ó ayudado por uno ó dos compañeros ó aprendices, que no le eximen del trabajo: le ayudan solamente, forman su familia. Como para la agricultura, un trabajador solo ó una familia de trabajadores bastan para un taller, y el resultado es el mismo, la propiedad privada de los medios empleados en la producción y del producto: todo esto es necesario para el pleno desarrollo de la fuerza productiva. El producto del trabajador depende de su inteligencia, de su habilidad, de su actividad, y es justo que se le apropie, que considere como de su propiedad el fruto de sus trabajos. No puede desarrollar su personalidad productiva si no es libre, si no puede disponer libremente de sus medios de producción, es decir, si no son suyos en plena propiedad.

Son éstas cosas que no ignora la Democracia Socialista cuando dice: «la propiedad de los medios de producción es la base de la pequeña industria y de la agricultura en pequeños», y va aún más lejos cuando afirma que «el desarrollo económico de la sociedad burguesa conduce fatalmente á la ruina de la pequeña industria, de la pequeña agricultura y del pequeño comercio.»

Estudiemos esta evolución.—KAUSTKY.

(Se continuará.)

PERDER EL TIEMPO

Los burgueses de El Ferrol, contando con que la Comisión Provincial será complaciente con ellos, van á impedir que nuestro correligionario Rouco, elegido concejal en

las elecciones municipales últimas, entre en el Ayuntamiento.

¿A qué ese interés? ¿A qué ese empeño en que dicho compañero no vaya allí á ayudar al compañero Fernández en la campaña que viene realizando hace dos años?

Saben los burgueses ferrolanos, como lo saben los de todas partes, que la entrada en el Municipio de un socialista representa un quebranto grande para ellos, no sólo para los intereses generales de su clase, sino para sus intereses personales, para sus negocios.

Así se explica que para librarse de tales fiscales apelen á medios tan burdos como el de que han echado mano para anular la elección de nuestro correligionario.

Dice el art. 41 de la Ley Municipal que para ser elegible, se necesita, entre otras condiciones, la de llevar cuatro años de residencia fija en la localidad por donde se presenta candidato; y por más que Rouco lleva *veintiseis años* de residencia en El Ferrol, como ha trabajado varios meses en los Astilleros del Nervión hará unos tres años, niégasele dicha residencia.

Esa negativa envuelve un verdadero absurdo. Pocas son hoy las personas capacitadas para el cargo de concejal que no salgan de la localidad en que están domiciliadas por causa de salud, de recreo ó de ocupación. Esas salidas temporales, de pocos meses, que realizan dichas personas, ¿llevan consigo la pérdida de la residencia? Pues si tal fuera el espíritu de la ley, ningún burgués estaría en condiciones de ser concejal.

Aunque tan disparatada interpretación no debiera prosperar, nos inclinamos á creer, dado el cinismo de nuestros enemigos, que la elección de nuestro correligionario será anulada.

¿Mas adelantarán algo con ella los burgueses ferrolanos? No. Su arbitrariedad servirá á nuestros correligionarios para evidenciar ante los trabajadores el ningún respeto que la ley merece á aquéllos y para propagar con más eficacia las doctrinas socialistas. Aparte de que dentro de dos años, no ya el compañero Rouco, sino algunos más con él, entrarán en el Ayuntamiento y harán allí una enérgica campaña contra los representantes de los explotadores.

Pierden, pues, el tiempo los burgueses ferrolanos al anular, por procedimiento tan torpe, la elección de un concejal socialista.

Lo mismo que tratan de hacer con nuestro compañero Rouco en El Ferrol los enemigos de la clase obrera, se propone realizarlo en Vizcaya con los concejales socialistas electos el despota y orgulloso explotador D. Víctor Chávarri.

Rabioso de no haber conseguido ni con su dinero ni con la ayuda que le prestaron las autoridades para toda clase de atropellos, derrotar á los socialistas en las últimas elecciones, trata ahora, valiéndose de su influencia como conservador, de impedirles entrar en el Ayuntamiento.

¿Que qué alega ese reyezuelo de Vizcaya para salirse con la suya? Pues que nuestros correligionarios no han acreditado *suficientemente* su cualidad de elegibles. Y lo alega después de haber declarado la Comisión Provincial de Vizcaya lo siguiente:

Considerando que el concejal electo D. Cándido Lucio Vicario ha demostrado documentalmente que reúne las condiciones exigidas en la anterior disposición, ya que por el establecimiento que tiene á su nombre en el Concejato de Abanto y Ciérbana habría de satisfacer contribución industrial si en esta provincia rigieran los impuestos directos.

La Comisión Provincial, en sesión de este día, acuerda, por mayoría de votos, declarar con capacidad para el ejercicio del cargo de concejal á D. Cándido Lucio Vicario.

Considerando que los concejales D. Felipe Carretero, D. Toribio Pascual y D. Felipe Merodio han justificado igualmente su capacidad para el cargo, mediante la presentación por el primero de una escritura de constitución de una Sociedad regular colectiva para la explotación del ramo de suscripciones y encuadernación; el segundo, de una escritura de traspaso á su favor de una taberna sita en esta villa, varios recibos de pago de gas por consumo en el establecimiento y orden* de la Alcaldía para la apertura del mismo; y el tercero, de varios recibos de pago de gas y del impuesto sobre taberna establecido por el Excmo. Ayuntamiento de esta capital,

La Comisión Provincial, en sesión de este día, acuerda, por mayoría de votos, declarar con capacidad á los concejales electos señores Carretero, Pascual y Merodio.

Contra estos acuerdos se han alzado ante el ministro de la Gobernación los servidores que en dicha Comisión Provincial tiene el Sr. Chávarri, y éste, seguro de que el recurso de alzada carece de base razonable, ha venido á esta corte á poner en juego todo su

poder é influencia para que el tal recurso prospere.

No creemos que el ministro de la Gobernación, por poco respeto que le merezca la ley, lleve su desenfado al extremo de dar gusto al odioso personaje que juzga feudo suyo la región vizcaína; mas si lo hiciera, su escandaloso proceder daría lugar á una viva agitación entre los elementos socialistas, que haría aumentar nuestras fuerzas.

Y cómo á nosotros lo que más nos importa es esto, Chávarri podría conseguir su objeto, pero el Socialismo en Vizcaya, como en otros puntos, aumentaría, y este aumento haría posible que en plazo relativamente breve la mayoría del Municipio bilbaíno fuese socialista.

Haga, pues, lo que haga el endiosado y codicioso millonario, no logrará detener en Vizcaya la poderosa corriente socialista que allí existe.

La desenfadada explotación que él mismo y otros individuos de su jaez han realizado y realizan, es la que hace que dicha corriente aumente cada vez más su fuerza.

CONDUCTA VILLANA

Para los criminales que han ocasionado el luctuoso hecho ocurrido en Mieres el 22 del pasado, no ha sido bastante llenar de luto aquella población obrera, sino que han llevado su repugnante cinismo hasta el extremo de pretender echar la tremenda responsabilidad por ellos contraída sobre nuestros correligionarios de dicho punto y sobre nuestro compañero Eduardo Varela, de Oviedo.

Cual si éstos hubiesen sido los que elevaron los precios de la tarifa de consumos; ó el despedido ex arrendatario que, primero, excita el ánimo de los mieresenses haciéndoles saber que se han subido los precios de aquella y aun exagerando la importancia de la subida, y después, al ver fracasados sus planes, provoca á los manifestantes arrojándoles objetos que los hieren; ó el alcalde, que, en vez de tener tacto y habilidad para evitar el conflicto, le hace surgir gravísimo con su torpeza ó su soberbia; cual si nuestros correligionarios, decimos, fueran culpables de todo ó de algo de lo dicho, se prendió á buen número de ellos inmediatamente que ocurrieron los tristes sucesos que hemos explicado en otro lugar.

Domingo Pérez, que, para que no se pudiera sospechar de él lo más mínimo, se trasladó á Oviedo en cuanto se enteró de que había manifestación, y Eduardo Varela, quien, si por necesidades de su profesión estuvo en Mieres algunas horas, se hallaba también en Oviedo cuando se desarrollaban los citados acontecimientos, fueron detenidos en dicha capital, llevados á la cárcel y conducidos, maniatados cual si fueran terribles criminales, á Mieres.

También se detuvo en seguida á otros correligionarios de este punto, que en nada y para nada, siendo previsores, se habían mezclado en la manifestación.

Por fortuna, como hasta para los más míopes los motivos ocasionales de la sangrienta jornada no se pueden encubrir ni oscurecer, y como, por otra parte, habría sido una verdadera monstruosidad, dada esa circunstancia, echar sobre nuestros correligionarios la menor partícula de responsabilidad, no triunfaron los burdos, aunque infames propósitos de los que han originado tan tristes acontecimientos, y los compañeros detenidos han sido puestos en libertad.

Este acto de justicia debe haber puesto furioso á *La Opinión de Asturias*, el cual, por odio á los que defienden nuestras ideas en aquella región, ha realizado la innoble tarea de desfigurar la causa que ha producido los sucesos de Mieres, atribuyéndolos á las predicaciones y á los trabajos de organización que allí hacen los socialistas; pidiendo de paso, como es natural en quien tan bellacamente se conduce, que se pongan trabas á nuestra propaganda y que se castigue á quienes la realicen.

Por esta vez, ni la villana conducta de ese periódico reptil, ni la no menos villana de los que odian á muerte en Mieres á los socialistas, han dado el fruto que con ellas se buscaba. Los tiempos no están ya para que puedan hacer cuanto quieran los que, sabiendo que la oscuridad es el mejor elemento para que ellos sigan explotando y sojuzgando al pueblo, desean impedir que la luz ilumine todas las inteligencias.

Luz, mucha luz se desparrama hoy, y gracias á ella, el pueblo trabajador se verá libre de todos sus enemigos.

Esa luz, que cada vez es más viva y pene-

tra con más fuerza en la conciencia popular, es la que ha hecho que cuando nuestros compañeros Varela y Pérez, eran trasladados de la cárcel de Oviedo á la estación cual si fueran criminales, una mujer del pueblo les obligara á tomar un puñado de monedas de 5 céntimos, y que en la estación y en el tren no faltasen obreros que les proporcionaran cuanto podían necesitar.

Aquellos á quienes la burguesía y sus ruines auxiliares consideran como hombres abominables, júzgalos la clase desposeída como sus verdaderos amigos y sus mejores defensores.

VICTORIA SOCIALISTA

Un Parlamento más ha sido invadido por los representantes del Socialismo internacional: el de Holanda.

Nuestros correligionarios de este país no pudieron ganar ningún puesto en las primeras elecciones de la Cámara de Diputados, por haber habido muchos empates; sólo obtuvieron 11.000 votos; pero en las segundas, verificadas hace unos cuantos días, han sacado triunfantes 4 candidatos.

No hay que olvidar, para apreciar bien la importancia de esta victoria, que aunque con la nueva ley electoral de este país se ha aumentado no poco el número de votantes, falta aún mucho para que el sufragio universal exista en Holanda.

Además, hay que tener en cuenta que es uno de los Parlamentos nacionales que se compone de menor número de individuos, como puede verse por las siguientes cifras: La fracción liberal la forman 45 diputados; la católica, 22; la protestante ortodoxa, 21; la histórico-cristiana, 4; la radical, 4, y la socialista, 4.

Esta minoría, aunque pequeña, conseguirá, con su campaña enérgica y viva en el Parlamento á favor de los trabajadores, abrir las puertas del mismo á mayor número de representantes del Partido.

Quizá no diga nada este nuevo triunfo socialista á la clase dominante; pero al proletariado activo dicele que sus esfuerzos tienen mayor compensación cada día y que muy pronto no se contará ni un solo Parlamento en Europa donde el Socialismo revolucionario no haga oír su voz.

Manifestación de mineros viejos.

El 20 de junio han verificado una manifestación en Bruselas los mineros viejos de Lieja á fin de reclamar al Estado una pensión de 600 francos para cada uno de ellos.

La manifestación recorrió las calles de los barrios ricos de la capital de Bélgica, llevando á su cabeza la música de la Casa del Pueblo, yendo acompañada de muchos trabajadores bruseleses y exhibiendo gran número de estandartes y carteles de las distintas Sociedades mineras á que dichos obreros pertenecen. El cortejo le cerraban varios carruajes donde iban los mineros que, por su mucha edad ó por falta de algún miembro, no podían ir á pie.

Aunque el día estuvo desapacible y llovió bastante, la manifestación no se descompuso ni un solo momento.

Los letreros que se leían en los carteles y banderas eran muy expresivos.

En dos carteles que llevaban la Liga Obrera y los Trabajadores de Saint-Gilles aparecían estas inscripciones:

«Queremos que á los trabajadores se les asegure su vejez.»

«El conde de Flandes (príncipe heredero), 200.000 francos; Leopoldo II, 5.000.000; los mineros viejos, 00,00.»

Un minero walón llevaba un estandarte, en el que se leía, por un lado: «Los desgraciados de Vivegnis», y por otro, «1830, un hullero de 60 años, 150 francos; 1897, un oficial de 50 años, 4.000 francos. ¡Alto ahí! Ya hemos comprendido esta desigualdad.»

El cartel de la delegación de Ans decía así: «¡Burgueses! Dad pan á los productores de vuestras riquezas.»

En el del Sindicato de mineros de Jemeppe-sur-Meuse se leía esta inscripción: «Habéis sabido recompensar á la aristocracia; recompensad también á los gastados en el trabajo.»

Los de Lize-Seraing decían en su cartel: «Nosotros, mineros viejos, reclamamos á los Poderes públicos una pensión que asegure nuestros últimos días.»

El estandarte de otro Sindicato minero llevaba esta inscripción: «¿No queréis indigentes? Pues pensionad á los inválidos del trabajo.»

Los mineros de Beyne-Heusay habían estampado en su bandera, que llevaban desplegada, estas dos inscripciones:

«Para enseñar á matar, gasta el Estado 58 millones.»

«Para asegurar la vejez de los trabajadores, no gasta nada el Estado.»

La última enseña, de los mineros de Vaux-sur-Chèvremont, decía:

«Los obispos, generales, etc., etc., ganan mucho y cobran buenas pensiones.»

«Los mineros trabajan mucho, ganan poco y no cobran ninguna pensión.»

A las doce y media, los mineros entraron en la Casa del Pueblo, donde el compañero Vandendorpe, en nombre del Consejo General del Partido Obrero y de la Federación bruselesa, les dió la bienvenida.

El compañero Moreau los saludó también y les excitó á que persistieran en su justo y legítimo propósito.

Hector Denis, diputado por Lieja, después de expresar la satisfacción que sentía en estrechar la mano á los mineros que representaba en el Parlamento, les dió extensa cuenta del estado en que se hallaba la cuestión que tanto les interesaba, les dijo que ésta no se resolvería por el sentimiento, sino por la razón y por la influencia que ellos ejercieran con su actitud, y les recomendó que tuvieran confianza en los diputados socialistas.

El compañero Smeets, en nombre de los mineros, agradeció á los trabajadores de Bruselas la acogida que habían hecho á aquéllos y manifestó que la justa petición de los mineros debía imponerla al Parlamento la clase trabajadora.

El martes, una Comisión de mineros ha entregado al presidente de la Cámara de Diputados la exposición que dichos trabajadores presentan en apoyo de su demanda.

Tal es la agitación que se ha producido sobre este particular, así como el trabajo realizado por la minoría socialista del Parlamento, que éste no tendrá más remedio que votar las pensiones solicitadas por los mineros.

HUELGAS

EN MANRESA

Durante la semana ha habido aumento de trabajadores en las fábricas de Bertrand, Parera y Portabella. Estos obreros son forasteros, y aquí se ve tan mal su proceder, que en algunas casas no les quieren admitir los muebles.

Las obreras que trabajan en dichas fábricas insultaron á las paradas, y éstas y sus compañeras de las otras fábricas, no obstante saber cómo las gastan, en cuanto á cometer abusos y atropellos, los individuos de la Guardia Civil, dieron á aquéllas una buena lección.

Como era de esperar, se prendió á 4 compañeras paradas. De las de la fábrica de Bertrand se detuvo á 2. También se detuvo á un tendero, que vive en las inmediaciones de aquella fábrica, sólo por el hecho de ponerse en pro de las paradas.

De las 4 mujeres, 2 han sido puestas en libertad. Extraña que con las otras 2 no se haya hecho lo mismo, pues si bien se acusa á una de ellas de haber dado una paliza á una *esquirola* promotora de motines, ninguna de las 2 se hallaron en los que han ocurrido los días 23 y 25.

Los Sres. Bertrand, Portabella y Parera son los promovedores de los motines y alborotos que aquí hay, pues hacen cuanto pueden para que unas operarias insulten á otras, las que trabajan á las que no trabajan, y se produzcan choques entre ellas.

Como ya os he dicho en otras, las primeras van acompañadas de la benemérita, y basta que esas obreras digan que una persona se ha metido con ellas para que la Guardia Civil la lleve á la cárcel.

Hace algunos días, porque un chico hizo una pequeña burla á una *esquirola*, un guardia civil le pegó varios culatazos, y al refugiarse el chico en una tienda de ropas, y censurar la dueña de ella el proceder del guardia, éste la emprendió á culatazos con la pobre mujer.

¿Verdad que son buenos los servicios que presta aquí la Guardia Civil?

Lo cierto es que estos atropellos y arbitrariedades debieran servir para que todos los trabajadores de Manresa se unieran como un solo hombre é hicieran respetar sus derechos.

Unidos, podrían auxiliar eficazmente á las compañeras que luchan, darlas la victoria y quebrantar así el poder de los que tiranizan á los trabajadores.—EL CORRESPONSAL.

Junio 28 del 97.

La Cooperativa de Lila.

El día 20 del pasado han inaugurado los socialistas de la cooperativa «Unión de Lila» el nuevo edificio que para la misma han construido.

Tal ha sido la alegría que este hecho ha producido, que las fiestas han durado dos días.

Al acto han asistido representaciones de Armentières, Roubaix, Tourcoing, Mouscron, Bruselas, Gante, Lillers, San Quintín, Burbure, Douai, Houplines y otros puntos.

Una música salió el día 20, á las dos de la tarde, de la Casa del Pueblo, para ir á esperar á la estación á las delegaciones y Sociedades.

Allí se le unieron otras músicas, y desde dicho punto, formando una numerosa manifestación, que engrosó en las calles recorridas, se dirigió al nuevo local de la Cooperativa.

Los polizontes quisieron arrebatar dos banderas, pero no lo consiguieron, recibiendo una silba monumental por su arbitrario proceder.

Las delegaciones y las músicas fueron recibidas en una de las salas del nuevo local, donde se les sirvió un refresco.

El ciudadano Samson, secretario de la «Unión de Lila» y teniente alcalde, dió la bienvenida á aquéllas y pronunció un discurso, que fué calurosamente aplaudido.

Señaló el objeto ya alcanzado por la «Unión de Lila» y recomendó á los concurrentes que hicieran una activa propaganda para conseguir agrupar á todos los trabajadores bajo la bandera de la Cooperativa y del Partido Obrero.

Después pronunciáronse calurosos brindis por los delegados de las Sociedades representadas en la fiesta.

Inmediatamente se verificó un gran concierto, siendo muy aplaudidas todas las músicas.

A las ocho empezó la conferencia, que presidió el teniente alcalde de Roubaix, Lepers, por no haber podido asistir Carrette, siendo asesores Sohler, concejal de Houplines y fundador de la Cooperativa de dicho punto, y Desmottes, de Tourcoing.

Usaron de la palabra para ensalzar las cooperativas socialistas, defender el colectivismo y encarecer la unión de todos los explotados, los ciudadanos Lepers, Berget, Samson, Fortan (belga), el coronel Sever, diputado socialista, y el redactor del *Reveil du Nord*, Descheerder.

La sesión terminó á los gritos de ¡Viva la «Unión de Lila!» ¡Viva la República social! Iluminóse el edificio á *giorno* y se verificó un gran baile.

Al día siguiente se repitieron las fiestas, habiendo preciosos fuegos artificiales y ascensión de un globo.

El nuevo local de la Cooperativa de Lila es hermoso, comprendiendo nada menos que 2.110 metros cuadrados.

Tiene varios cuerpos. En uno están las oficinas para la administración y la sala para el público. En otro se halla instalada, en la planta baja, la panadería, que tiene tres hornos, amasadora mecánica y un motor de gas de fuerza de 10 caballos. En el primero y segundo piso de este cuerpo hay vastos almacenes de harina. En otro cuerpo hay una cuadra para seis caballos y el almacén del pan, que se comunica con la panadería. En ésta se fabrican 30.000 panes por semana. En el primero y segundo piso de este cuerpo se han instalado los talleres de zapatería: en el primero trabajan los obreros, y en el segundo las obreras. Además, hay salas accesorias para almacenes de comestibles y de confecciones. Tiene también un magnífico patio para los carruajes.

Los progresos de esta Cooperativa han sido rápidos. Se fundó, hace cuatro años, con 50 individuos, y hoy pertenecen á ella 3.110 familias.

EFFECTOS DE LA UNIÓN

Los herreros dedicados en Madrid á aguzar la herramienta de los canteros han alcanzado una completa victoria después de unos cuantos días de lucha.

Nada menos que *dieciocho* y hasta *veintiuna* horas diarias trabajaban estos compañeros. Resueltos á no sufrir por más tiempo tan atroz explotación, y apoyados resueltamente por la Sociedad de Canteros, reclamaron de sus patronos que se les disminuyera tan larga jornada.

En los primeros momentos sus desalmados explotadores rechazaron la petición;

pero viendo que ésta era mantenida con firmeza, cedieron, suscribiendo un compromiso por el que se obligan a establecer en sus talleres la jornada de 12 horas.

Como se ve, la mejora alcanzada por los herreros es de verdadera importancia.

Por ella les felicitamos de todo corazón, así como aplaudimos a los canteros asociados por haberse puesto incondicionalmente al lado de aquéllos.

Parece que los herreros se disponen a organizarse, tanto para asegurar su victoria y alcanzar otras, como para ayudar a los demás trabajadores a que hagan lo propio.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Carpinteros de armar, en junta celebrada el 23 del pasado, aprobó la creación de la Casa del Pueblo, resolviendo contribuir a su sostenimiento con 500 pesetas.

—En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista el sábado último se aprobaron las cuentas del mes de mayo y el movimiento de afiliados. También se aprobó en principio el proyecto de Casa del Pueblo, designándose los compañeros que, en unión de los que elijan las demás colectividades que acepten aquel pensamiento, han de discutir dicho proyecto.

—La Sociedad de Trabajadores en hierro y demás metales, en su última junta general, acordó aceptar el pensamiento de crear una Casa del Pueblo, y, por consiguiente, contribuir a establecerla.

Bilbao.—Los canteros de esta población han acordado, en junta general, reclamar a los patronos una peseta de aumento en los salarios, declarando la huelga allí donde no se acepte la reclamación.

Antes de adoptar esa actitud celebrarán una nueva reunión.

Nos alegraremos muchísimo de que los canteros bilbaínos obtengan una completa victoria.

Las Carreras.—Los socialistas de este punto, que son incansables en la propaganda de nuestras doctrinas, han celebrado días pasados un nuevo *meeting*, en el que usaron de la palabra, además de varios compañeros de dicha Agrupación, Manuel Basterra, de la de Bilbao.

Todos ellos fueron muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que escuchó sus peroraciones.

Sigue aumentando en esta Agrupación el número de afiliados.

El Ferrol.—La correspondencia para la Agrupación Socialista y Sociedades de Obreros en hierro, Peones, Albañiles y Carpinteros, se dirigirá a la calle de María, 74, 1.^o

Mataró.—Con motivo de las desgracias ocurridas en las obras del desvío de cauces, el concejal socialista propuso al Ayuntamiento que abriese una información sobre las causas que han ocasionado aquéllas, para exigir la responsabilidad a quien correspondiese, se dieran 1.000 pesetas a cada una de las familias de los fallecidos, y se concediera al herido, a más de medicinas y asistencia facultativa gratis, 250 pesetas y el salario que percibía cuando trabajaba.

La mayoría del Ayuntamiento, consideran-

do que lo pedido por nuestro correligionario era una gollería, ha rechazado la proposición. —En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se dió cuenta de que el movimiento de afiliados era de 4 bajas por 15 altas.

Barcelona.—Una Comisión del Centro Obrero está efectuando trabajos para reorganizar a los tipógrafos de ésta, aprovechando para ello el reglamento aprobado por el gobernador de la Asociación de Obreros del Arte de Gutenberg.

Los individuos que quieran pertenecer a la misma pueden dirigirse al Centro Obrero, Amalia, 3, 1.^o, todos los días festivos, de cuatro a siete de la tarde.

—En el Centro de Sociedades obreras se ha organizado un orfeón con el título de Orfeón Socialista, que dirigirá el compañero Antonio Casabella, de Mataró.

Los que quieran mantener relaciones con este Orfeón dirigirán la correspondencia al secretario, Juan Clerga, Amalia, 3, 1.^o

Sabadell.—En esta población se ha verificado el pasado domingo, a beneficio de los obreros de Manresa, un gran festival en el Teatro de los Campos, en cuyo festival han tomado parte 2 Sociedades corales de Manresa, 2 de Tarrasa y 4 de Sabadell.

Esta fiesta la ha organizado la Junta de Auxilios de Manresa.

EXTERIOR

BÉLGICA.—La Cooperativa socialista de Jolimont acaba de abrir la farmacia-droguería que ha establecido en uno de los mejores locales de la Casa del Pueblo.

—Los días 8 y 9 del mes de agosto verificarán su Congreso anual en Bruselas los obreros sastres.

ITALIA.—Las obreras y los obreros empleados en el cultivo del arroz en Molinella se declararon en huelga, reclamando alguna mejora en las malas condiciones de trabajo que tenían.

Después de resistir durante algunos días, han alcanzado un completo triunfo, al que ha contribuido no poco con su intervención el diputado socialista Costa.

—Después de ocho semanas de huelga, han triunfado en Palazzolo sull'Oglio los obreros curtidores, alcanzando aumento en el salario y disminución de una hora en el trabajo diario.

DINAMARCA.—Los patronos metalurgistas de Copenhague han echado a la calle, por medio de un *lock-out*, cerca de 6.000 trabajadores. Esta huelga patronal tiene por objeto destruir la organización de los obreros.

ALEMANIA.—El Congreso anual del Partido Socialista alemán se verificará en el próximo mes de septiembre en la ciudad de Hamburgo. Uno de los asuntos que habrá de resolver es si, habiéndose restringido el derecho electoral, los socialistas sajones han de tomar parte en las elecciones del Landtag.

PUBLICACIONES

La Revue Socialiste.—Sumario correspondiente al número del mes de junio: *El problema del amor*, D. Descamps.—*La propiedad ideal*, E. Fournière.—*Algunas tendencias en el salón de 1897*, N. Haidès.—*Prefacio de un folleto sobre la cuestión agraria*, G. Renard.—*Medicina y médicos*, Dr. Tripier.—*Colecti-*

en lo que se refiere a la higiene de las habitaciones, análisis de los artículos alimenticios, derribo de las casas denunciadas y andamiaje de las obras.

Los progresos del Partido Socialista desde 1888 son innegables. Los datos siguientes, tomados de las Memorias presentadas por el Comité Nacional a los Congresos del Partido, lo atestiguan de una manera indudable, por la circunstancia de haber sido comprobados y oficialmente reconocidos:

Organización.

Con 16 Agrupaciones empezó en 1888 el Partido Socialista lo que pudieramos llamar su vida oficial, después de celebrar el Congreso de Barcelona, en que quedó definitivamente constituido. Este número de organismos se elevó a 23 en 1890, fecha de la celebración del segundo Congreso; a 37 al celebrarse en 1892 el tercer Congreso socialista, y a 42 Agrupaciones cuando se efectuó en 1894 el cuarto y último Congreso del Partido (1).

Este aumento constante no se ha interrumpido después de la celebración del Congreso de Madrid, puesto que a fines de 1896 eran 49 las Agrupaciones que, diseminadas por toda España, apoyaban y difundían las doctrinas del Socialismo revolucionario.

A este crecimiento de fuerzas socialistas hay que añadir el hecho significativo de haber ingresado en el Partido varias Sociedades obreras de resistencia, que, al declararse socialistas, han dado a las demás el alto

(1) El quinto Congreso no se ha celebrado en 1896, porque, según la nueva organización, los Congresos del Partido se verificarán cada tres años.

vismo, Comunismo, Democracia Socialista y Anarquismo, S. Merlino.—*Notas sobre el movimiento feminista*, J. H. M.—*Revista de revistas*, G. Rouanet y P. Lagarde.—*La cuestión social ante los Cuerpos elegidos*, Dr. Delon.—*Crónica teatral*, G. Stiegler.—*Crónica musical*, J. G. Prod'homme.—*Movimiento social*, A. Veber.—*Correo de teatros*, V. Hermay.

Sobresalen, entre todos estos trabajos, los de Descamps, Haidès, Tripier y Fournière.

Se suscribe a esta notable revista en el Passage Choiseul, 78, París, siendo el precio de suscripción para los que no residan en Francia: 11,50 francos trimestre, 22 semestre y 44 al año.

Critica Sociale, revista quincenal dirigida por el diputado socialista F. Turati.

El número del 16 de junio publica notables escritos, sobresaliendo entre ellos uno de Turati, otro de la doctora Ana Kuliscioff y otro de Antonio Labriola.

El precio de esta revista fuera de Italia es: semestre, 5,50 liras; un año, 10.

Puede suscribirse en Milán, Portici Galle-ria V. E., 23, 2.^o

La Escuela Positiva, revista mensual que se publica en Corrientes (República Argentina).

El número del mes de mayo contiene interesantes trabajos científicos, literarios y estadísticos.

Se suscribe a esta revista en Corrientes, dirigiéndose a la Administración. El precio de ella es 80 centavos al mes.

Ciencia social, revista de Sociología, Artes y Letras.

Hemos recibido el segundo número de esta publicación, que aparece mensualmente en Buenos Aires, y en la que colaboran los principales anarquistas.

Cuesta al año, fuera de la República Argentina: semestre, 3 francos; un año, 6.

La Administración hállase establecida en Corrientes, 2041.

REUNIONES

La Agrupación Socialista de Ortuella, recientemente constituida, celebrará junta general el 3 del corriente, a las ocho de la noche, en su domicilio social, calle de las Escuelas, núm. 34.

En esta junta, el Comité provisional expondrá los trabajos realizados, dará lectura de las cuentas, comunicaciones y programas del Partido, y, a la vez que se constituye oficialmente la Agrupación, se procederá al nombramiento del Comité definitivo.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Astorga.—B. C.—Se manda un paquete más a contar del número pasado.

Mataró.—J. R.—Recibidas 72 pesetas: 28 de otras tantas suscripciones hasta fin agosto 97, 32 de paquetes hasta el número 589, 4,20 para la «Biblioteca», 0,30 de 1 «Ley» y 7,50 para el C. N.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—No suspéndais el envío de la suscripción de J. T. de

ejemplo de no retroceder ante las consecuencias que se desprenden de haber comprendido que el movimiento económico ha de resolverse al fin y al cabo en movimiento político.

Acaso este aumento de fuerzas organizadas parezca pequeño, y lo es realmente si se atiende sólo al deseo, que camina siempre más de prisa que la realidad; mas si a esta misma realidad nos atenemos, hay motivos para congratularse de este aumento, que no es tan pequeño si se tiene en cuenta que muchas Agrupaciones han nutrido sus filas con nuevos adeptos.

Y la importancia de este crecimiento de fuerzas se aprecia más, si nos fijamos en que a la general apatía, hija de las defecciones políticas, que domina en nuestro pueblo, se ha añadido una crisis económica que en estos últimos tiempos ha llegado a un período de agudización no conocido hasta la fecha, sin contar las guerras coloniales y la persecución, verdaderamente cruel e inhumana, emprendida por el Poder público contra determinados elementos que, aunque en pequeña parte, ha alcanzado al Partido, y que ha determinado el retraimiento en muchos que aun confunden ideas y procedimientos.

Fortuna grande ha sido para el Partido Socialista haber tenido, desde el principio, bien definido su programa y perfectamente marcada su actitud por medio de campañas que, si cuando se sostenían pudieron causar enojos y molestias, hoy han servido para que amigos y adversarios sepan lo que queremos y adónde vamos.

Las Agrupaciones que a fines de 1896 y principios del 97 constituían el Partido So-

Ciudadela de Menorca. Dad por recibidos 50 céntimos de J. Adrián y 50 de F. Papi para los presos de Vizcaya.

Alicante.—EL GRITO DEL PUEBLO.—Idem id. Mataró.—LA REPÚBLICA SOCIAL.—Idem id.

Ferrol.—LA VOZ DEL OBRERO.—Idem id.

Linares.—EL DEFENSOR DE LOS TRABAJADORES.—Servid la suscripción de J. T. de Ciudadela de Menorca.

Castellón.—V. B.—Recibidas 14 pesetas: 1 de 1 paquete de 1.^o de mayo y 13 de otras tantas suscripciones hasta fin enero 97.

Alicante.—J. A.—Se recibieron, en efecto, 4,20 pesetas.

Marín.—S. M.—Se envía 1 «Controversia». La cuenta hasta el número que dice es de 9 pesetas.

Santiago.—J. M.—Se sirve su suscripción.

Gironella.—R. C.—Recibidas 1,50 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin agosto 97, 0,15 de 1 «Organización» y 0,30 de 1 «Ley Municipal».

Barcelona.—J. G.—Recibidas 7 pesetas: 2 de P. M. R., 1 del C. M. y 1 de la S. de M. hasta fin mayo 97, y 1 de G. M. hasta fin agosto 97. La suscripción a que se refiere no se sirve desde hace mucho tiempo.

Tomelloso.—C. G.—Recibidas por conducto de J. M. 10 pesetas de su suscripción hasta fin mayo 97.

Gibraltar.—B. C.—Recibidas 94 pesetas: 42 de paquetes hasta el número 589, 35 de R. W. para LA LUCHA y 18 de G. para LA ILUSTRACIÓN. Se envían 3 paquetes más a contar de este número.

Ciudad Rodrigo.—C. M.—Recibidas 15,60 pesetas: 4 de paquetes hasta fin septiembre 97, 4 para LA LUCHA, 1 para LA AURORA, 3 para LA ILUSTRACIÓN, 0,60 de 2 «Ley Municipal» y 3 para los huelguistas de Manresa.

Oviedo.—M. A.—Se envían 10 ejemplares más.

Manresa.—D.—Envíenos su dirección para responderle.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 138,00

DEFRAUDADORES

El que hoy exponemos a la vergüenza es

JOSÉ NOGUERA

Debe este sujeto 17 pesetas, y contrajo esta deuda siendo corresponsal en Puerto de Santa María.

Se han ensayado cerca de este sujeto todos los medios: se le ha escrito en todos los tonos, se ha encargado a compañeros de aquella localidad practiquen gestiones cerca de él para realizar el cobro de dicha suma, y todo ha sido inútil.

Hoy no sabemos si dicho sujeto reside en Puerto de Santa María ó si ha trasladado su residencia a otro punto.

El Comité Nacional, considerando que es de suma necesidad el conocimiento de las leyes, ha publicado la vigente

LEY MUNICIPAL,

que se expende en esta Administración al precio de 30 céntimos ejemplar.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.

cialista Obrero, eran las siguientes, clasificadas por provincias:

Almería: Almería.
Alicante: Alicante y Elche.
Balears: Palma de Mallorca y Manacor.
Barcelona: Barcelona, Caldas de Montbuy, Manresa, Mataró, Roda, San Juan de Vilasar, Villanueva y Geltrú, Sitjes y San Martín de Provensals.
Burgos: Burgos.
Cádiz: Cádiz y San Fernando.
Castellón: Castellón.
Córdoba: Córdoba.
Coruña: Coruña, Ferrol y Santiago.
Granada: Algarinejo.
Jaén: Linares.
Madrid: Madrid y Tetuán de Chamartín.
Málaga: Málaga, Chilches y Vélez-Málaga.

Orense: Orense.
Oviedo: Oviedo y Gijón.
Pontevedra: Pontevedra y Vigo.
Santander: Santander.
Tarragona: Tarragona.
Toledo: Toledo.
Valencia: Valencia, Játiba y Villanueva del Grao.
Valladolid: Valladolid.
Vizcaya: Bilbao, La Arboleda, Sestao, Gallarta, Las Carreras, Begoña y Erandio.
Zaragoza: Zaragoza.

Pertenecen también al Partido las Sociedades obreras siguientes:

Sociedad de Zapateros de Bilbao.
Sociedad de Obreros en hierro del Ferrol.
Centro Marxista de Estudios Sociales de Barcelona.

A los datos anteriores hay que añadir que

LA INTERNACIONAL EN ESPAÑA 75

APUNTES

PARA LA HISTORIA DEL SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL
por
FRANCISCO MORA

Cantinas escolares, donde se dé gratuitamente una comida sana a los hijos de los trabajadores en el tiempo que media entre la clase de la mañana y la de la tarde.

Dar todos los años a esos niños ropa y calzado, un traje y un par de botas ó zapatos a la entrada del invierno y otro traje y otro par de botas a la entrada del verano.

Asistencia médica y servicio farmacéutico gratuitos.

Creación de asilos para los ancianos y los inválidos.

Idem de asilos de noche y distribución de víveres para los viandantes y los que buscan colocación sin tener residencia fija.

Idem de casas de maternidad para los niños cuyas madres tienen que abandonarlos durante el día ó la noche para ir al taller ó a la fábrica.

Idem de casas de baños y lavaderos públicos gratuitos.

Idem de Bolsas del Trabajo ó de edificios donde tengan domicilio gratis y local para celebrar reuniones las Sociedades obreras que se proponen mejorar la condición de sus individuos ó de su clase.

Abolición de las subvenciones de carácter religioso.

Retribución de las funciones municipales con arreglo al salario máximo que perciban los trabajadores, a fin de que los concejales obreros puedan desempeñar su cargo.

Exigir el exacto cumplimiento de las Ordenanzas municipales en todo cuanto favorezcan a los trabajadores, y principalmente